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Самостоятел
ьныеСлужеб
ныеМеждомет
ия



• В современном русском языке 
различаются: 

1.  самостоятельные части речи: имя 
существительное, имя прилагательное, 
имя числительное, местоимение, глагол, 
наречие, категория состояния;

2. служебные части речи (частицы речи): 
предлоги, союзы, частицы;  

3. междометия (и звукоподражательные 
слова).





Приме
рыСамостоятельные части речи: 

�существительное(стол, девочка), 
�наречие(холодно, быстро),
�прилагательное(голубой, красочный), 
�глагол(дружить, делать),  
�причастие( бегущий, написанный),
�деепричастие(придумав, играя) 
�категория состояния( было весело, стало 

тепло), числительное( два, шестнадцать), 
�местоимение(я, ему).

Междометия:  ужас!  
Ох! Ах!

Служебные части речи: 

предлоги(к, за), союзы( и, когда), частицы
(разве, бы).



Найдем в 
предложении…

1. Самостоятельные 
части речи.

2. Служебные части 
речи.

К утру, когда потёмки реже, стог высится как 
сеновал, в котором месяц мимоезжий, зарывшись, 
переночевал.

Ах! Как красив город Калязин 
летними вечерами.

3. 
Междомети
е.



ДЕФИСНОЕ И СЛИТНОЕ 
НАПИСАНИЕ СЛОЖНЫХ 

ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Повторим орфографию!



ЯРКО(ЗЕЛЁНЫЙ) –

• ЧТО ОБОЗНАЧАЕТ ДАННОЕ 
ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ?

• Сложные прилагательные, 
обозначающие оттенки цветов, 
пишутся через дефис.

        ЯРКО-ЗЕЛЁНЫЙ



ЮГО(ВОСТОЧНЫЙ) –
• СКАЖИТЕ, ОТ КАКОГО 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО ОНО ОБРАЗОВАНО?

• Сложные прилагательные, 
образованные от сложных 
существительных, которые 
пишутся через дефис, тоже 
пишутся через дефис:

          ЮГО-ВОСТОЧНЫЙ



КИСЛО(СЛАДКИЙ) –
• СКАЖИТЕ, ОТ КАКИХ СЛОВ ОБРАЗОВАНО 

ДАННОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ?
• КАКОЙ СОЮЗ МОЖНО ВСТАВИТЬ МЕЖДУ ЭТИМИ 

СЛОВАМИ?

• СЛОЖНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, 
  ОБРАЗОВАННЫЕ ОТ СЛОЖЕНИЯ 

РАВНОПРАВНЫХ СЛОВ, МЕЖДУ 
КОТОРЫМИ МОЖНО ВСТАВИТЬ СОЮЗ 
И, ПИШУТСЯ ЧЕРЕЗ ДЕФИС.

             КИСЛО-СЛАДКИЙ



ПРАВО(БЕРЕЖНЫЙ) –
• СКАЖИТЕ, ОТ КАКИХ СЛОВ ОБРАЗОВАНО ИМЯ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ?
• КАК ПИШУТСЯ ЭТИ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ?

• Сложные прилагательные, 
образованные от подчинительных 
словосочетаний, пишутся слитно.

            ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ



Буква Ь на конце слов
 после шипящих
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ь
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ь
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ь



Рассуждаем…



    Доч…, видиш…, скрипуч…, еш…, 
луч…, луж…, кирпич…, задач…,

   воткнёш…, пляж…, карандаш…, 
стереч…, береч…, отреж….

ДочЬ, видишЬ, скрипуч_, ешЬ, луч_, 
луж_, кирпич_, задач_, воткнёшЬ, 
пляж_, карандаш_, стеречЬ, беречЬ, 
отрежЬ.


